

Reseñado por Marcelo Sánchez-Oro Sánchez

Sociólogo

msan_oro@hotmail.com

CARRASCO DOMINGUEZ, INDALECIO (2011): Los movimientos sociales en Jaraiz de la Vera. Junta de Extremadura.

El apasionante libro que nos ofrece Indalecio Carrasco Domínguez es un ejercicio de disección de la historia e intrahistoria social a lo largo del siglo XX de una localidad paradigmática del norte de Extremadura, Jaraíz de la Vera.

"*Los Movimientos Sociales en Jaraíz de la Vera*" tiene como *leitmotiv* los procesos de generación de estas formas organizativas, y la influencia que han tenido en el cambio social hacia la modernidad que experimenta la villa y con ella las relaciones sociales entre instituciones y ciudadanos, en momentos convulsos. La virtualidad de este trabajo es que al análisis histórico se le añade la intuición sociológica de su autor, lo que permite contextualizar de forma adecuada la transcendencia histórica y sociológica de los hechos que se nos muestran.

Sostiene el premio Príncipe de Asturias, el sociólogo Alan Touraine que todo movimiento social debe *resolver ciertos problemas de autodefinición*; debe reunir determinados principios de existencia. El modo que lo resuelve le confiere al movimiento social su carácter específico y orienta su acción. Por ejemplo, el movimiento obrero jaraiceño, como explica Indalecio Carrasco, se articula en torno a la General de Trabajadores de la Tierra y Oficios Varios y al del Circulo Cultural Independiente, también a los partidos de izquierdas (Partido Socialista Obrero Español, Izquierda Republicana) que serán el eje estos procesos de identificación colectiva. Dado que, como aquí se muestra, la identidad del grupo se consigue en ocasiones a costa de la propia existencia individual, es responsabilidad de los seguidores y deudores recrear la memoria de quienes les precedieron en los ideales y en la acción. Obligación moral a la que el autor de esta obra se entrega también con este libro.

Las abundantes y documentadas referencias socio-históricas que aquí se nos presentan, nos hacen considerar que el principio de oposición, en torno al cual la identidad colectiva cristaliza en movimiento social, no solo es protagonizado por los movimientos de izquierda, sino que la investigación realizada por Carrasco descubre que hay otras fuerzas que se articulan en torno al conflicto, indicando que la historia nunca es lineal, sino que presenta realidades poliédricas y por tanto complejas. Singularmente se señala el caso del Sindicato Agrario Católico San José y su contra-parte la Liga Agraria Jaraiceña, ejemplos del dinamismo de la sociedad civil de Jaraíz anterior a la contienda del treinta y seis, que la posterior dictadura franquista se encargó de laminar y depurar.

Rastrear la historia, encontrar y dar fe de sucesos que pasaron inadvertidos para los grandes relatos. Acontecimientos aparentemente insignificantes nos sitúan ante realidades terribles, hoy casi descartadas del imaginario colectivo y que, en cambio, estuvieron bien presentes entre nuestros abuelos y abuelas, nuestros padres y madres. Hechos que son claves para entender una parte esencial de lo que somos y, en cierto modo, la respuesta a la pregunta de lo qué pudimos haber sido, si los acontecimientos vividos fuesen sido desviados por otros cauces, por otras ramificaciones del incierto destino de los pueblos. Esta es la esencia del libro "*Movimientos Sociales de Jaraíz de la Vera*", del singular maestro Indalecio Carrasco Domínguez.

La sucesión del relato deja constancia, cuasi notarial, de hechos históricos debidamente documentados que, pese a la contención emocional del autor, no dejan indiferentes a nadie. Se trata de la imprescindible tarea de dejar testimonio a quienes se acerquen a ellos desde la distancia del tiempo, del paisaje y del paisanaje social de un mundo que se desvanece en la memoria y que ya se nos muestra como irreal.

¿Qué trama social nos evoca este libro de Indalecio Carrasco? El de la persistencia del grupo pese a los avatares de la historia, un grupo reconocido y reconocible. En muchos casos la persistencia de la ruindad de unos frente otros, frente a quienes siempre pierden en todos los conflictos, en todas la guerras, por muy soterradas que estas transcurran. El desapasionado relato de episodios como *"la detención de un marxista"*, justifican por sí solo este impagable libro: *"La detención de un marxista", "En la fecha uno de febrero de 1939, la comandancia del puesto de la guardia civil de Jaraíz tuvo noticias, que un vecino de Jaraíz, Don Marcelino Miguel Méndez, de 43 años, casado, jornalero, de significación marxista, que al iniciarse el movimiento nacional fue detenido por fuerzas de Falange, de la que consiguió fugarse cuando era conducido a la cárcel del pueblo de Tejeda del Tietar. La detención del topo se produjo por noticias confidenciales realizadas a los agentes de la benemérita, que se encontraba un Señor oculto en su domicilio de la localidad de Jaraíz. Dispuso el teniente efectuar un exhaustivo registro de la mencionada morada que estaba situada en el barrio de San Sebastián acompañados de los hombres a su mando como el brigada Don Eladio García Bejarano y los guardia segundo Don Pedro Durán Mateos, Simón Cotrina Muñoz y Guillermo Rodríguez Sevilla, dio por resultado hallar a dicho Señor oculto en un hoyo cavado en una de las habitaciones de su casa, debajo de una cama que con un cajón tapaban la entrada del zulo para ocultarlo (...)."*